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有钱就是爷？ 关于“尚美英涉嫌敲诈案“的天方夜谭 本文原

载于《中国律师》1998年第六期 咸阳市工商局一女干部涉嫌

敲诈，由于新闻单位的炒作，似乎在人们的头脑中已成了定

势。直到今年4月法院公开审理此案，公众才听明白，这位女

干部是顶着压力在与一非公有制企业的违法行为作斗争。这

家公司由于戴着利税大户的金帽子，而使它的违法行为置于

一把把的保护伞下。人们不禁要问： 受人关注的咸阳市工商

局干部尚美英，涉嫌敲诈勒萦步长制药公司151万元一案

，1998年4月2日在咸阳市秦都区法院公开审理。这一天参加

旁听的人特别多，法庭过道和门口都挤满了人。由于此前的

新闻报道基本上都持有肯定的观点，加之此案被反复炒作，

许多旁听群众和记者都是抱着看怎样给尚美英定罪的心理来

旁听庭审的。 “尚美英一封信敲诈步公司1万元，打印151封

就敲诈151万元，涉嫌构成敲诈勒索罪被公安机关逮捕”，据

不完全统计，发布这一消息的传媒有150多家。 但是，所有关

于这一案件的报道，都只有步长公司的一面之词，甚至在细

节表述上也几乎如出一辙。除“焦点访谈”外，没有人采访

过尚美英，也没有人到尚所在的咸阳市工商局做过详细调查

。即使“焦点访谈”，也只是播施采该尚美英的画面，没有

让尚说话，直到4月2日的公开审理，才给了尚美英一个公开

说话的机会。上午8点47分，被告尚美英被带上法庭，摄像机

、照像机一下就把尚围了起来。 公开审理从上午一直持续到



下午4点13分，长达七个半小时，让人们了解了此案的真实过

程。那些被步长公司前一天就从西安接到咸阳的记者们，没

有等来宣判尚美英有罪的判决结果，脑子里就装进了许多问

号。卖不卖信，起诉书与步长公司各执一词 步长制药公司在

咸阳步长脑心血管病研究所与新加坡ZBT。SINO中风复原公

司合资兴办的企业。董事长是赵步长。这家新加坡公司的董

事长是赵步长的长子赵涛。步长公司１９９３年成立，１９

９４年销售收入５００万元，１９９５年达５０００万元，

１９９６年突破2亿元，1997年突破5亿元，是一个飞速发展

的非公有制企业。 尚美英为咸阳市工商局商标广告管理所副

所长，女48岁，小学文化。1997年4月担任此职务，6月查处

步长公司，8月写举报信，9月12日被逮捕。到开庭之日已被

关押6个月又20天。 此案由咸阳市秦都区人民检察院提起公诉

。起诉罪名是：敲诈勒索罪（中止），起诉时间：1998年1

月18日。起诉书主要内容如下： 8月12日尚写了举报步长公司

商标问题的举报信，并复印150封，拟向全国150个城市工商

行政管理部门举报。8月21日尚打电话约步长公司办公室主任

吕宏强到其办公室。看了待发的举报信和150个城市名单，并

对吕讲：“一封信一万元”。吕告知步长公司董事长赵步长

。8月25日赵步长同吕宏强到尚美英的办公室，尚讲“一封信

一万元，拍卖呢”，并叫9月6日下午3时把钱送到其办公室。

9月3日赵同另一人又到尚办公室。赵步长对尚讲：“咱买信

那事，你看能不能便宜一点，一封9000元行不行。”尚讲：

“不行”。商广所所长宋重庆说：“不要说信的事”。尚美

英便说：“我不卖信了。” 9月6日，步长公司副总裁赵超（

赵步长的二儿子）和吕宏强带151万元现金和151万元支票到



商厂所找尚送钱，尚美英未去，9月8日上午，赵超等人又去

送钱，尚讲信不卖了。 这份起诉书叙述很简单，没有表述细

节。但却有几个重要情节于以前赵步长提供给新闻单位的情

况差别很大。一是9月3日商广所所长就知道卖信一事，并让

不要说卖信的事情。尚美英也说信不卖了。二是9月8日赵超

送钱尚再次讲信不卖了。而赵步长此前向新闻单位提供的情

况是尚坚持一封信一万元，赵在交易时报警被公安人员人赃

俱获。 据步长公司介绍：1997年6月初，咸阳市工商局商标广

告管理所对步长公司使用商标及广告宣传中存在的不规范问

题立案查处。步长公司尽力配合商广所的检查工作，但商广

所并不满意，认为整改措施不力。8月6日上午，副所长尚美

英在未向步长公司领导打招呼的情况下，带领5个查封了步长

公司脑心通成品4339箱，新脑心通2870箱，四种包装物112972

人，脑心通印刷宣传品23万张，库房被封。步长公司立刻向

工商局领导反映，主管商广所的副局长得这一情况后，及时

赶到现场，让步长公司撕掉了全部封条，并说，今后尚等人

再来，没有工商局领导的批示和我的手令，不许他们进来。

这几个小时的查封，据说使步长公司损失150万元。8月25日

赵步长到尚美英办公室谈判，尚态度强硬，赵步长出于保护

市场的目的，决定先出钱买信，不让尚举报。并约定9月6日

下午在尚办公室交钱买信。 9月2日吕宏强再去尚办公室，商

谈信是否可以便宜一些，尚表示一分不能少。9月3日，赵步

长再与尚谈判，能否便宜一些，尚还是坚持不能少。赵步长

说，这次买了信你以后再写怎么办，能不能签个合同。尚拒

绝签合同。 9月6日下午3时，赵超同吕宏强强带151万元现金

和151万元转帐支标来到尚办公室，尚不在未成交。9月8日，



赵步长再与尚谈判，能否便宜一些，尚还是坚持不能少。赵

步长说，这次买了信你以后再写怎么办，能不能签个合同。

尚拒绝签合同。 9月6日下午3时，赵超同吕强带151万元现金

和151万元转帐支标到尚办公室，尚不在未成交。9月8日，他

们再次携带支票和现金到尚的办公室，尚仍然坚持一封信1万

元。赵超说，你这是敲诈，尚答说敲诈就是敲诈。交易正在

进行时，步长公司人员向秦都公安分局报警，公安人员及时

赶到现场，人赃俱获，把尚美英同151封举报信带走。检察机

关批准将尚美英以涉嫌敲诈勒索罪逮捕。 尚美英被捕后，工

商局为其开脱罪责，坚持还要查处步长公司。步长公司由损

失1亿元销售收入。（关于这1亿元和几个小时损失150万元都

是由赵步长说的，没有任何依据。）将步长公司的介绍和起

诉书对照，可见步长公司隐瞒关键情节的用心。查案不顺，

想出下下策遭逮捕 据步长公司提供的有关材料，商厂所提出

该公司商标和广告问题有四个方面，并以此查封了该公司物

品。步长公司把这四个问题称为工作中的“不规范”，而不

是商广所认为的违法问题。说出现这些问题是缺乏知识，缺

乏经验，需要工商局帮助规范而不愿接受调查处理。以后各

新闻单位在报道中都帮助规范而不愿意受调查处理。以后各

新闻单位在报道中都把存在的问题称为“不规范”。 一是“

新脑心通”和“脑心通”是两种药，ZBT商标注册的是“脑

心通”而未包含“新脑心通”。“新脑心通”使用ZBT商标

是冒充商标。据《药品法》规定：没有注册商标的药品不许

销售。 二是“步长”商标注册时是横排的，他们在小包装盒

上必变了形式，搞成了竖排，步字在上长字在下。 三是产品

包装说明书有治愈率等不符合广告法的内容。 四是“香菊片



”是与联营厂生产的，未签商标使用合同，不能用步长公司

的商标，而步长公司则给这种药加上了步长公司的商标。并

称其为国内同类药品中疗效最佳药品之一，治愈率达57.1%⋯

⋯总有效率达96.7,违犯广告法不许使用最高级和不能宣传治

愈率、有效率的规定。 尚美英据此写的举报信内容如下：×

×工商行政管理局商标、广告处、科（所）： 现举报咸阳步

长有限责任公司冒充注册商标案。咸阳长有限责任公司从96

年起生产、销售的“步长新脑心通”和“步长香菊片”都是

冒充“步长脑心通”的注册商标。 “步长脑心通”瓶内装有

（违法广告）的说明书希望尽快查处。 举报人：尚美英 1997

、8、12 就是这封寥寥百字的举报信产生了这一轰动全国的大

案件。公开庭审中，步长公司的证人证明举报信中的内容是

真实的，而且不得不认可本公司存在违法问题。 据法庭上证

人之间可以相互印证的证言以及其它证据，我们可以看出此

案的大致脉络。 1996年8月，商广所即发现步长公司印刷违法

的“新脑心通”商标，要求步长公司改正。1997年5月28日，

商广所干部到步长公司进行商标验证时，步长公司以其为中

外合资企业不归市局管辖为由，拒绝提供验证资料。工商干

部随后发现，步长公司去年的问题不仅没有解决，又发现商

标和广告中存在新的违法问题。 经多次联系，步长公司同

意6月2日到其质检部检查。因质检资料不全，检查我员提出

到仓库和生产现场检查，被步长公司人员以未经总裁同意，

予以拒绝。 鉴于步长存在的违法问题，市工商局向省工商局

做了汇报。省工商局发函正式责成咸阳局予以查处。6月9日

咸阳市工商局领导批准立案。 在以后的检查中，步长公司承

认其存在违法问题，但不按承诺改正错误，而且采取对案件



调查不予配合的态度。工商局要外罚步长公司不许查帐，要

见赵步长，赵步长总是避而不见，案件查处难以进行。 经过

所务会议决定，8月6日上午工商局办案人员对存放违法标识

和成品的库存予以查封，但对一时难以分离的部分合法物品

，当即说明若生产需要工商局可随时启封，让其使用。步长

公司将查封情况反映给工商局一位主管副局长，这位副局长

在未与办案人员协商的情况下，到现场让步长公司撕掉了封

条。（这位同志和如此做法，不积压是否出以公心。编者） 

事发之后，步长公司曾有人说，查我步长公司从无先例。（

口气何其霸道！编者）办案人员认为这位副局长有意庇护步

长公司，不支持办案，有的人就向负责此案的尚美英发脾气

。尚美英当时很为难，一方面步长公司软磨硬缠不让查帐，

另一方面领导又示意停止查案。在此情况下，尚美英决定向

国家工商局和全国部分地区工商局举报长公司。她想，主管

局长不支持查处步长公司，案子没法办下去，作为公民我有

权举报不法行为。她便以个人的名义写了举报信，并打印

了150封，准备寄往全国各地工商局。 当这些信准备好后，她

又犹豫了，担心信发出去各地工商局查扣步长公司的货物，

对企业造成重大损失。这时她便有了用举报信向步长公司施

加压力，让步长公司接受处罚的想法。若还不让查帐和处罚

，就提出卖信，你买不起信就只好配合查处。（想法何其幼

稚，方法何其笨拙。编者） 在8月14日的所务会上，尚美英当

着大家的面拿出了这些信，说了自己的想法。她说，如步长

公司不配合查案，我就把信发了，我就不信步长公司在陕西

有人，在咸阳有人，还能在全国都有人，还能让违法者把执

法者整住了。我以个人名义写信，不是以组织名义，谁也管



不了，我也不想牵连别人。 在赵步长得知尚写举报信后，8

月25日到尚办公室。尚坚持要谈案子、要查帐，而赵则坚持

要买信。尚本以为赵步长不会买信，想不到赵会很坚决。（

买信是何居心？编者）赵问要现金还是支票，尚说现金支票

均可。赵问在何处交钱，尚答在办公室。赵提出在工商局以

外的地方交钱，尚坚持在办公室。约定的交钱时间是9月6日

上午。尚随后曾两次给局财务科会计、出纳打招呼，准备收

步长公司交来的钱。 在过去查案中，提出要罚步长公司50万

，步长公司都不接受。而这次爽快地同意151万买举报信，尚

美英觉得不对劲，就向高广所宋重庆所长做了汇报，宋表示

关键是要查案，案子没结，不能收钱，收钱要有法律依据。

（所长知道依法行政，才未给违法者留下空子。编者）尚接

受了这个意见。 9月2日，步长公司吕宏强又来到尚的办公室

，商谈信能不能卖得便宜一些，尚说信不卖了。9月3日下午

，赵步长和另一人又来到尚办公室。尚美英把宋所长从家叫

到办公室与赵步长一起谈。宋所长很明确地告诉赵再不要谈

卖信的事情。尚也明确地说，信不卖了。 由于尚已明确不再

卖信，9月6日下午就没有去办公室。据赵超说，当日下午他

们去尚办公室买信，尚美英不在。 9月8日赵超等人携一皮箱

来到商广所尚美英办公室。来人除赵招外，还是吕宏强及两

名保镖。赵超仍坚持买信，还不让尚美英出门，尚美英就打

电话将在家护理小孙子（被火烧伤）的宋所长叫来。所长来

后，见尚美英和步长公司的几个人在办公室大声争吵，即问

尚美英怎么不开局办公会去。步长公司人说，我们同尚所长

有事，她不能去。宋坚持让尚开会去。尚出门时步长公司的

人跟着，并守在会议室门口，还有保镖守在楼梯口。（这不



是黑社会行径吗？编者） 当宋得知赵超还是前来买信时，非

常气愤，说都给你爸说不卖信了，怎么老提买信。人家不卖

了。你们怎么能这样。赵超说，信要买，不买信发出去影响

就大了，非买不可。 12点后，赵超在尚坚持不卖信的情况下

，向秦都公安局以敲诈勒索报警。公安人员尚美英带走，并

留人等候取信。12点半内勤人员回所按公安人员要求，将信

取出。公安人员诉开一封信看后，向内勤打措条将全部信件

拿走。 9月9日尚美英被所领导取保候审回所。9月12日下午，

尚被公安人员以了解情况为由再次带走，一小时后通知工商

局尚被以涉嫌敲诈勒索罪逮捕。（定性竟如此轻率！编者） 

领导批示，为尚美英案划出“敲诈”框框 尚被捕后，工商局

领导开始对此事进行认真调查，9月18日向市领导和有关部门

所送材料。他们认为： 一、 步长公司商标和广告宣传中的违

法事实是存在的，立案查处是正确的。尚美英同志负责查处

此案是执行公务，不是个人行为。 二、 尚写举报信，是在办

案遇到困难的情况下，出于一时气愤而为之，目的是促使步

长接受调查及时结案。 三、 尚美英同志写举报信是在所里全

体同志及局里部分同志知晓的情况下进行的，是公开行为；

尚通知财务人员收步长公司款，从主观上不存在将所收款项

据为已有的目的。我们不认为构成犯罪。 四、 尚美英在办案

中以举报信的方式迫使步长公司交案件款的做法是非常错误

的。 尚美英被捕后，工商局一片哗然，纷纷表示要为尚讨个

公道，并支持要将步长的案子查到底，不能说尚美英存在执

法错误就否认步长公司的违法事实。工商局干部自发组织“

百人签名致信”活动，几乎人人署名为尚鸣冤，反映步长公

司有意诬告陷害尚美英，呼吁查清真相，立即无罪释放尚美



英。与此同时，步长公司也向有关单位报送材料，说明自己

的问题不是违法而是不规范，说工商局某些领导在为尚美英

开脱罪责，并要整垮这家著名的民营企业。 12月初，咸阳市

政府根据步长公司的请求，要求工商局停止查处步长公司，

并不许当地媒体报道此案。咸阳市工商局因担心步长问题曝

光后，冲击企业经营，把事情搞大了不好，也不让记者采访

。同时咸阳市委、市政府要求司法机关依法查处尚美一案，

并要求执法部门以此为鉴，为民营企业保驾护航。（庇所违

法者也叫“保驾护航”？！编者） 从9月10日尚美英被逮捕

到12月中旬，检察机关在长达3个月的时间里，由于缺乏充分

证据没有向法院起诉。12月上旬，陕西省委、省政府发布了

关于鼓励发展非国有经济的决定，全省上下迅速掀起了宣传

贯彻决定的热潮。12月11日，咸阳市委召开书仿办公会议，

结合学习决定讨论了这一事件。12月14日《陕西日报》在头

版显著位置发表了题为《工商干部尚美英滥用职权要挟步长

公司，咸阳市委旗帜鲜为民营企业保驾护航》的消息，将此

案曝光，并配发了《执法也要寓于服务》的评论。据这篇报

道，市长高存德在了解这一案件后说：“步长公司年产值4个

亿，缴税3000万元，对这样的民营企业要予以支持，执法也

要寓于服务。”（把庇护违法说成服务，还谈什么依法治国

。编者） 根据上级要求，从1998年1月2日开始，检察院又把

原来做过证的证人叫来，要求重新作证，并让证人否认知道

尚美英卖信一事，证明尚美英是为自己敲诈钱财。 在4月2日

的庭审中，来自工商局的八九个证人证明，检察我员在取证

时，要求证人按他们的意图作证，否则就训斥，威胁，不让

回家，检察人员还与公安机关配合，对证人强行留置盘查，



一般留置都在40～50个小时，最长的达60多个小时。（以事

实为依据，以法律为准绳，还是以领导指示为依据，以传媒

倾向为准绳？编者） 据辩护律师贾宇说，留置盘查是公安机

关对犯罪嫌疑人采取的一种法律措施，检察人员用此手段对

待证人取证，是非法的。公安与检察本是相互制约的关系，

公安机关参与检察机关取证也不应该。 在长时间的取证过程

中，有三人发病，共中两人是心脏病。在压力，引诱和胁迫

下，有的证人改变了原来的证词，有的人则坚持原来的证词

。有一位证人在被迫无奈按检察人员意见作证后，良心接受

不了，第二天就找检察长说明情况。 工商局的证人在庭审中

表示只有在法庭的证言才是真实的可信的，这使公诉人在法

庭上处于不利地位。尽管法官一次又一次不许证人谈及此类

问题，但证人们坚持陈述。仗义执言，定罪量刑的唯一标准

是法律 秦都区检察院的公诉人以1998年1月重新取得的证据起

诉此案。吕宏强、赵超以及赵步长为公诉人出庭作证。然而

证明尚美英罪名成立的关键是证明尚是为自己敲诈钱财。而

尚的行为到底是敲诈还是迫使步长公司接受查案，工商局证

人的证言才是最重要的。 担任被告辩护的是西北政法学院法

律系主任、法学博士贾宇律师和咸阳市第二律师事务所郭晓

峰律师。他们认为被告人的行为根本不答合敲诈勒索罪的构

成要件，指控罪名不能成立。 辩护词说，法庭调查的大量事

实表明，尚美英写举报信以及要步长公司出钱买信的行为，

在工商局商广所是公开的事情。举报信是由商广所单位保管

的。尚曾两次给工商局财务科安排，如步长公司来买信，就

由财务科收取这笔款项。关于卖信一事，尚美英并不避讳。

吕宏强作为步长公司一员工，尚没有避讳；赵步长与喊阳市



文化馆一副馆长来尚办公室，尚也没避讳；赵步长与咸阳市

文化馆一副馆长来尚办公室，尚也没有避讯。尚曾几次向宋

重庆所长反映此事，并听从宋所长意见拒绝卖信。这一过程

证人之间的证言可以相互印证，是真实可信的。从这些情节

来看，尚美英根本不具有非法占有步长公司财物的目的。即

使她有某种客观行为，但不具备主观罪过，不能定为犯罪，

否则就是客观归罪，而客观归罪是违法的。 辩护律师说，从

整个案件过程来看，尚美英的态度没有表现出敲诈他人钱财

的目的，而步长公司却非常积极主动。步长公司多次打电话

相约，主动要求到外面私下交接钱物，尚坚持不到外面见面

，要在办公室谈。后来尚美英坚决不谈卖信的事，只谈案子

，而步长公司坚持要买信，按其说法成了主动要受敲诈。步

长公司本已签应1封信1万元，在尚不再卖信的情况下，几次

主动要求便宜一点，让人费解。步长公司是在对方坚决拒绝

卖信的情况下报警。这些情况与常理不合，反映出步长公司

在本案中复杂而微妙的作用。 据了解，步长公司有关人员在

与尚的几次接触中，带有微型录音机偷偷录音，不知其目的

何在？但在法庭上没有录音证据作证。 辩护词说，尚美英在

查处步长公司违法案件中，采取了违反行政执法程序的措施

，然而把她作为一起敲诈勒索犯罪案件逮捕、起诉，有着复

杂的背景和原因。这起案件不是孤立的，而是与查处步长公

司违法案件相关的。 在公开审理中，赵步长反复强调了要贯

彻省政府关于鼓励发展非国有制经济的决定，强调步长公司

是咸阳市的关税大户，步长公司的利益应得以保护。（俨然

是官员的口吻，哪里像个企业家？编者）针对赵步长的说法

，贾宇律师在法庭上说，法律是司法机关定罪判刑的唯一依



据，当事人身份、地位，有些行政领导的谈话、批示、干预

，新闻的炒作，一个时期一个地方的政策等等都不能成为定

罪刑的依据。（说得对极了！编者） 贾宇律师在辩护时说，

如果一个事实清楚、证据确凿的无罪案件，由于法律以外的

影响而被作为犯罪处理，那将是中国法律建设事业的悲哀。

贾宇的发言，引起了现场长时间的鼓掌。 在辩护律师发言以

后，法庭进行公开辩论。这时公诉人不再指控被告是在无人

知道的情况下，以自己占有钱财为目的而实施敲诈犯罪，而

改为指控尚美英是在为工商局敲诈步长公司，为第三方敲诈

钱财仍是敲诈勒索。辩护律师则强高，尚美英只是违反有关

程序办案，她没有为工商局敲诈步长公司的主观目的，而工

商局、商广所更没有敲诈步长公司的目的和行为。敲诈勒索

罪的犯罪主体是个人，而不是单位，更不是国家机关。 尚美

英在庭审即将结束时发言。她说，在查处步长公司违法案中

，赵步长给我们送礼没收，行贿2万元被拒绝。在赵步长看来

，上上下下多少我都可以活动，就你一个商广所小小的副所

长跟我赵步长过不去？所以，才对我恨之入骨。有计划有预

谋的陷害我。尚美英说：我是一个有20年党龄的党员，从入

党的那一天起我就想着为人民服务、没想为自己谋私更不可

能去敲诈谁。我想通过卖信向步长公司施加压力，使严重的

违法行为受到查处，我的具体做法是有过失的。但这是在违

法者和有权势的人共同对抗工商执法的情况下，不得已而为

之。（尚美英的苦衷也是不少执法者的苦衷，看来对改善执

法环境的呼声不能再等闲视之。编者）我是一个受害者，也

是某些人争权夺利的牺牲品，逮捕我是冤枉的。我对有些人

借此损害工商人员形象感到很气愤。我相信假的真不了，真



的假不了，正义必将战胜邪恶，乌云毕竟遮不住太阳。尚美

英的发言获得了雷鸣般的掌声。 尚美英一案庭审已结束，但

至今没有宣判。在记者问审判长，对尚美英一案的判决会不

会受有关领导批示、文件和其他因素影响时，审判长回答，

我们会依法判案。难以理解，企业违法还要被保护 尚美英被

捕后，工商局以组织的名义为尚伸冤，全体干部也都表示义

愤，工商局工作十分被动。在《决定》发布前取得的有利于

尚美英的证词被视为伪证，要重新取证。工商局的干部都说

，这是是非不分，让违法的把执法的整住了。 庭审结束后，

记者采访了工商局一干部。他说，如果没有各方面的阻力、

压力，尚美英不会出引下策。尚的做法虽有错误的，但精神

是可嘉的。她想的是坚决执法，没有顾及个人问题。这种精

神是当今许多执法干部所缺乏的。另外对一个效益好的企业

出现违法问题，难道不查就是支持，查就是和发展经济对着

干？对于经营好的企业的违法问题到底应该怎样对待？ 尚美

英被捕后，全局干部都为她感冤屈，她是一个正义感很强而

又直来直去的人，说尚美英能要人100块钱都不会让人相信。 

记者随后也采访了尚美英的丈夫。他说，尽管大量事实说明

尚美英是无罪的，相信法庭能主持正义，作出公正处理。但

由于法律以外的许多因素，他已做好了打一辈子官司的准备

。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。详细请访

问 www.100test.com 


